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Новости декабрьского       заседания волостного совета Ляэне-Харью
Совет утвердил лимиты на школьное питание
Многие, наверное, уже слышали об оплате школьного питания, 
но повода для беспокойства нет, ведь и в новом году дети по-
лучат школьные обеды бесплатно. Родитель оплачивает завтрак 
и полдник, т.е. питание группы продленного дня – завтрак 0,32 
евро и полдник 0,50 евро в день. Хотя школьный обед бесплат-
ный, нужно подтверждать, когда ученик идет на обед, т.е. осу-
ществить авторизацию ученическим билетом, или сообщить о 
нежелании обедать накануне не позднее 15:00 через систему 
Arno. Более подробную информацию о школьном питании, т. е. 
часто задаваемые вопросы о школьном питании, можно найти на 
домашней странице волости и в номере за этот месяц на стра-
нице 6.

Бюджет волости Ляэне-Харью на 2024 год
На заседании совета состоялось первое чтение бюджета Ляэ-
не-Харьюской волости на 2024 год. Планируемый доход от ос-
новной деятельности волости Ляэне-Харью на 2024 год соста-
вит 28,9 миллионов евро, из которых налоговый доход составит 
64,5%, продажа товаров и услуг –5,1%, пособия – 30% и другие 
доходы 0,4%. В бюджете 2024 года на расходы по основной де-
ятельности запланировано 27,4 миллиона евро. Большую часть 
расходов, или 61,8%, составляют расходы на образовательные 
услуги (детские сады, школы, школы по интересам). Самая круп-
ная инвестиция в 2024 году – начало строительства пристройки 
здания школы Клоога, запланированная стоимость проекта 1 500 
000 евро. В 2024 году на проценты по кредиту будет затрачено 
590 тысяч евро. 

Порядок предоставления социальной помощи в волости 
Ляэне-Харью
Решением совета было изменено постановление «Порядок пре-
доставления социальной помощи в волости Ляэне-Харью». В 
постановление добавлен новый вид услуги – услуга ресоциа-
лизации. Целью услуги является консультирование и сопрово-
ждение человека, нуждающегося в помощи в организации своей 
повседневной жизни, чтобы помочь ему справиться. 

Поскольку значительная часть клиентов центра поддержки 
нуждается в руководстве и посторонней помощи в организации 
своей повседневной жизни, была создана отдельная услуга ре-
социализации. Услуги, которые теперь объединяет услуга ре-
социализации, предлагаются уже давно, но до сих пор точное 
название услуги не было определено. В порядок предоставления 
социальной помощи внесены и другие изменения, например, 
уточнено, что расходы на транспорт учащихся, которые учатся 
в школах и классах с детьми, имеющими особые образователь-
ные потребности, могут быть компенсированы также на осно-
вании документа, подтверждающего расходы на топливо. Это 
изменение поможет тем родителям, которые сами отвозят детей 
с ограниченными возможностями или особыми потребностями в  
школу.

Предоставление мнения в отношении ходатайства о 
разрешении на геологическое исследование в Рийдика
Департамент окружающей среды как орган, выдающий разре-
шения на геологическое исследование, направил ходатайство 
OÜ Merko Kaevandused о разрешении исследования волости 
Ляэне-Харью для составления мнения.  OÜ Merko Kaevandused 
подало в Департамент окружающей среды ходатайство, в кото-
ром хотело получить разрешение на геологическое исследование 
гравия и песка на территории Рийдика с целью выяснения рас-

ПЕРЕДОВАЯ СТАТЬЯ

Общины играют ведущую роль в жизни местного на-
селения. Как лидер общины, я очень хорошо знаю ра-
достные и болезненные моменты совместной волон-

терской работы на примере деревни Охту.  Неважно, где вы 
живете, радости и заботы везде одинаковы. Несмотря на то, 
что иногда приходится нелегко, поскольку работы больше, 
чем добровольцев, совместная работа приносит так много ра-
дости нашему региону. Прежде всего, она объединяет мест-
ных жителей и тем самым выращивает следующее поколение 
для своей общины, что очень важно для выживания. Часто 
люди крепко держатся за старое, но стоит помнить, что для 
появления новых возможностей необходимо пространство. Я 
не боюсь инноваций, полагая, что то, что привело нас сюда 
сегодня, уже не будет продвигать нас вперед.

Общественная комиссия волости Ляэне-Харью была 
сформирована после административной реформы, когда си-
туация была нестабильной. Все адаптировались, узнавали 
друг друга и отшлифовывали острые углы. Каждый хотел до-
биться лучшей стартовой позиции для своего родного края и 
каждый внес свой вклад в лучшее будущее волости, исполь-
зуя свой позитивный опыт. В то время мне как стороннему 
наблюдателю казалось, что каждый район тянет одеяло на 
себя. Желание внести вклад в качестве волонтера было зна-
чительно выше, чем сегодня, шесть лет спустя. Под началом 
разных руководителей была проделана большая совместная 
работа. К сожалению, нельзя не отметить, что число членов 
комиссии за последние годы начало сокращаться. Когда уже 
есть правила и постановления, созданные с нуля, и нет боль-
ших вдохновляющих изменений, вполне понятно, что насту-
пает повседневная рутина, и люди со временем начинают 
уставать.

Комиссия идеально подходила к обстоятельствам того 
времени, но сегодня эта старая добрая отлаженная форма 
уже не так эффективна, как в первые годы. Что тоже понят-
но, ведь за это время ситуация кардинально изменилась. Воз-
вращаясь к началу, скажу, что община играет очень важную 
роль, ведь никто из нас не хочет, чтобы все то, что уже было 
создано, пропало даром. Через общественную комиссию в 
волостную управу поступило множество хороших замеча-
ний. Давайте вспомним, что идея создания зеленой волости 
выросла именно в общине и постоянно находится сейчас на 
повестке дня. До сих пор нас приглашают поделиться опытом 
в местные самоуправления, где еще не была создана обще-
ственная комиссия как таковая. Для нас уже стало привыч-
ным, что есть место, где можно обсудить происходящее и 
вместе искать лучшие решения. Сегодня общественная ко-
миссия нуждается в большем количестве активных людей со 
всей волости, которые помогут взглянуть на ситуацию све-
жим взглядом. Чтобы поставить перед собой новые цели и 
задачи, необходимо новое дыхание и некоторые перемены в 
образе мышления. Мы привыкли делать все одним образом, 
но, возможно, благодаря изменениям положение еще больше 
улучшится. Ведь и волость, и комиссия стали мудрее благо-
даря шестилетнему опыту, так что дальше можно идти только 
к лучшему! ●

Общественная комиссия 
волости Ляэне-Харью

КАДРИ КУРМ 
Руководитель стратегии, жительница деревни Охту
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Новости декабрьского       заседания волостного совета Ляэне-Харью
пределения полезных ископаемых, тол-
щины полезного слоя, качества материала 
и условий добычи. В ходе исследования 
планируется выкопать на участке до 20 
шурфов (или наклонных колодезных ям, 
размер которых обычно больше скважи-
ны) и 20 скважин. Поскольку упомянутая 
в ходатайстве территория исследования 
находится в центральной зоне зеленой 
сети уездной планировки Харью, совет 
не одобрил ходатайство о разрешении на 
исследования. Зеленая сеть – это система 
(естественных и полуестественных сооб-
ществ), обеспечивающая сохранение раз-
личных типов экосистем и ландшафтов 
и уравновешивающая последствия рас-
селения и хозяйственной деятельности, 
которая, в свою очередь, состоит из цен-
тральных зон и соединяющих их зеленых 
коридоров. В существующей зеленой сети 
чрезвычайно важно обеспечить защиту и 
сохранение биоразнообразия, смягчение 
последствий изменения климата и адапта-
цию к нему, продвижение зеленой эконо-
мики, в том числе рекреационной. Реше-
ние совета не соглашаться с ходатайством 
о получении разрешения на исследование 
было дополнительно подтверждено тем 

фактом, что в близлежащем районе уже 
есть действующие карьеры.

Утверждение детальной планировки 
трассового коридора Кейла-
Палдиски
Совет утвердил детальную планировку 
трассового коридора Energiasalv Pakri OÜ 
330/110kV Кейла-Палдиски. Это плани-
ровка, на основании которой в дальней-
шем можно будет увеличить мощность 
линий электропередач между подстан-
циями Палдиски и Кейла. На данный 
момент напряжение линий 110кВ, в бу-
дущем онo достигнет 330кВ. Трассовый 
коридор Кейла-Палдиски 330/110kV не-
обходим для подключения Палдискской 
насосной гидроаккумулирующей элек-
тростанции (PHAJ) к электросети, а так-
же он улучшит общее электроснабжение 
и возможности подключения всего регио-
на Палдиски. 

Отказ в удовлетворении ходатайства 
о предоставлении исследуемой 
территории в Пыллкюла
Департамент окружающей среды подал 
волостной управе ходатайство о предо-

ставлении мнения по поводу выдачи AS 
Tariston Põllküla разрешения на геологи-
ческое исследование территории. Целью 
геологического исследования является 
уточнение распределения песка на иссле-
дуемой территории Пыллкюла, толщины 
полезного слоя, качества материала и ус-
ловий добычи. В исследовании полезные 
ископаемые рассматриваются как ресурс 
активного потребления. Если в резуль-
тате геологического исследования под-
твердится ресурс активного потребления 
полезных ископаемых территории, AS 
Tariston обязательно захочет ходатайство-
вать о получении разрешения на добычу 
полезных ископаемых на этом участке. В 
зоне проведения исследований планиру-
ется построить до 40 исследовательских 
точек. Поскольку территория исследо-
вания Пыллкюла расположена в зоне 
зеленой сети, и развитие планируемой 
территории исследования и ее окрестно-
стей направлено на бережное отношение 
к природной среде и сохранение природ-
ного разнообразия, совет решил не согла-
шаться с предоставлением разрешения на 
геологическое исследование территории 
Пыллкюла.

УМЕРЛО 158 ЧЕЛОВЕК

В Палдиски проживает 3835 человек

ЗА ПОСЛЕДНИЕ
4 ГОДА БОЛЬШЕ 
ВСЕГО ЧИСЛЕН-
НОСТЬ НАСЕЛЕ-
НИЯ ВЫРОСЛА

В ГОРОДЕ
ПАЛДИСКИ +300

В Лауласмаа проживает 934 человек

В ЛАУЛАСМАА +200

В Клоогаранна проживает 335 человек

В КЛООГАРАННА +110
В ПОСЕЛКЕ КЛООГА +110 
В ДЕРЕВНЕ ТУУЛНА +80
В МЕРЕМЫЙЗА +60

61 ДЕВОЧКА

59 МАЛЬЧИКОВ

В 2023 ГОДУ В ВОЛОСТИ 
РОДИЛОСЬ 120 ДЕТЕЙ

+120

Данные основаны на базе данных регистра народонаселения.

Численность населения волости 
Ляэне-Харью по состоянию на 
1 января 2024 года составила 13 774

170 ЧЕЛОВЕК БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ В 2023 ГОДУ

Уже некоторое время невозможно подписать электронные формы 
на сайте волости с помощью mobiil-ID. Это связано с техниче-
скими изменениями в услуге mobiil-ID, а также с тем, что базо-

вое программное обеспечение портала (KOVTP) устарело и не поддер-
живает современные решения. Исходя из этого, в дальнейшем на сайте 
больше не будет возможности войти в систему или подписать электрон-
ные формы с помощью mobiil-ID. Эти операции можно будет выполнять 
только с помощью ID-карты.

РЕДАКЦИЯ

Электронные 
формы на сайте 

волости  
Ляэне-Харью

EK
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На сегодняшний день у комиссии 
было несколько председателей и 
множество членов. Мы хотели бы 

поблагодарить всех вас за вклад в разви-
тие волости – была проделана огромная 
работа. За эти годы многие уходили из 
комиссии и вступали в нее, поскольку во-
лонтерство – это благородный, но требую-
щий времени труд, и люди неизбежно от 
него устают. Так как некоторые из нынеш-
них членов сейчас вновь переходят к дру-
гим делам, мы оказались в ситуации, ког-
да нам нужны новые члены общественной 
комиссии из числа жителей волости. Если 
вы чувствуете, что у вас есть силы и жела-
ние внести свой вклад, сообщите об этом 
нашему советнику по развитию Кяти, ко-
торая занимается общинами.

Кого мы ждем в комиссии? Важно не 
то, как долго вы здесь живете и каким об-
разом вы соприкасались с волостью. Чест-
но говоря, чем больше обычных людей 
мы сможем собрать вместе, тем лучше. 
На самом деле каждый в своей обычно-
сти является особенным для других. Мы 
хотим провести своего рода рестарт в об-
щественной комиссии и с обновленным 
составом поставить новые цели и задачи. 
Для этого хорошо подходит свежий, слег-
ка дистанцированный взгляд. Мы хотим, 
чтобы в общественной комиссии были в 
равной степени представлены разные во-
лости и люди разного происхождения. В 
идеале в комиссию должны войти пред-
ставители как разбросанной деревни, так 
и поселка, в том числе кто-то из молодых 
людей, а также родителей, пенсионеров и 
предпринимателей. Самое главное – люди 
должны быть активными и деятельны-
ми, ценить сотрудничество и открытость. 
Кроме того, это отличный способ позна-
комиться с другими активными жителями 
волости.

Какую роль играет общественная 
комиссия волости Ляэне-Харью? Обще-
ственная комиссия является связующим 
звеном между общинами и волостью, 
уделяя особое внимание региональным 
инициативам, чтобы в сотрудничестве 
эффективнее решать отраслевые пробле-
мы и развивать инфраструктуру. Это ваш 
шанс внести свой вклад в благосостояние 
волости и развитие жилой среды, выска-
зывать свое мнение в процессе принятия 
решений и формировать репутацию воло-
сти. Вы можете принять участие в работе 
комиссии и следить за деятельностью, ко-
торая требует вмешательства обществен-
ности. Мы ждем партнерства с волостной 
управой, чтобы делиться своими идеями и 
мыслями. Мы хотим двустороннего дви-
жения информации, чтобы информация 
распространялась из волостной управы по 
всей волости и сопровождалась обратной 
связью и предложением тем, требующих 
обсуждения.

В прошлом году мы участвовали в 
проекте Лаборатории социальных иннова-
ций, которая консультировала нас по тема-
тике вовлечения. Мы искали ответ на во-
прос, доходит ли распространяемая нами 
информация до целевой аудитории, а если 
нет, то каковы препятствия. Мы состави-
ли карту общин в волости, отметив, какие 
районы и сферы охвачены, а где есть т. н. 
пробелы. Придя в лабораторию, мы поста-
вили перед собой целью улучшить дву-
стороннее движение информации. Часто 
распространителю информации кажется, 
что по всем каналам ее было разослано 
достаточно, но впоследствии иногда ока-
зывается, что наши сообщения не доходи-
ли до нужных людей в нужное время. Мы 
получили хорошие идеи того, как двигать-
ся дальше, и считаем, что общественная 
комисcия играет здесь ключевую роль.

Мы знаем, что наши люди активны. 
Мы видим это, например, в турах подачи 
заявок на некоммерческую деятельность в 
этом году. В нынешнем году у нас было 
рекордное количество ходатайствующих, 
и особенно порадовало, что многие из них 
участвовали впервые. Это вселяет наде-
жду, что мы повстречались еще не со все-
ми активными деятелями в волости. Мы 
должны найти их сейчас.

В прошлом году к команде центра 
стратегии присоединилась Лизетт, име-
ющая опыт работы с молодежью, поэто-
му в этом году мы поставили одной из 
главных целей привлечение молодежи. В 
настоящее время разрабатывается мера, 
аналогичная распределению пособий на 
деятельность НКО и специально ориенти-
рованная на молодежь. Вовлечение моло-
дежи на уровне местного самоуправления 
чрезвычайно важно, поскольку помогает 
создать более разнообразное и здоровое 
сообщество. Молодые люди привносят 
новые идеи, энергию и точки зрения. Их 
привлечение поможет нам и дальше разви-
вать открытое и инклюзивное общество и 
обеспечивать принятие решений на более 
широкой основе, учитывая потребности 
и пожелания разных возрастных групп. 
Предоставление молодежи возможности 
высказать свое мнение на раннем этапе 
укрепляет связь и доверие молодых людей 
к местным органам власти, повышая их 
мотивацию к участию в жизни общины. 
Вполне вероятно, что уехавшая молодежь 
в будущем вернется в родные края.

В наше время поток информации 
очень велик, но если эти темы вам инте-
ресны, присоединяйтесь к списку рассыл-
ки волостной общины Ляэне-Харью. Свя-
житесь с нами по адресу info@laaneharju.
ee. ●

КАДРИ КУРМ
Руководитель стратегии

Надзор в волости 
Ляэне-Харью

Общественная комиссия 
ищет новых членов

Приглашаем Вас на встречу  рабочей 
группы соообществ волости Ляэне- 
Харью 12 февраля в 17.00 (VI этаж 
управы по адресу Раэ 38, Палдиски).
Просим предварительно  
зарегистрироваться по адресу  
kati.tear@laaneharju.ee.

В конце ноября прошлого года про-
изошел случай, в связи с которым 
мы получили много писем с вы-

ражением обеспокоенности, и поэтому 
считаем необходимым объяснить, как ре-
гулируется вырубка отдельных деревьев 
в густонаселенных районах (за исключе-
нием растущего леса в значении Закона о 
лесе). Условия и порядок выдачи разре-

Общественная комиссия была создана в 2018 году после 
административной реформы с целью улучшения контактов с 
населением в различных районах волости. 

В предыдущем выпуске волостной газеты советники по надзору отдела 
окружающей среды и строительства волостной управы Ляэне-Харью нача- 
ли рубрику о государственном надзоре. Мы считаем важным продолжать  
ее, чтобы повысить осведомленность о различных актуальных темах.
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16 января обрушилась смотровая 
площадка на скалистом берегу Палдиски, 
которая постепенно разрушалась уже 
несколько лет

шения на вырубку в волости Ляэне-Ха-
рью регулирует постановление № 6 «Ус-
ловия и порядок выдачи разрешения на 
вырубку в волости Ляэне-Харью», приня-
тое волостным собранием 26.05.2020. Це-
лью является обеспечение благоприятных 
условий для роста деревьев, растущих в 
густонаселенных районах, утвержденных 
действительной общей планировкой, и 
сохранение разнообразной и эстетически 
ценной природной среды.

Для вырубки необходимо ходатай-
ствовать о разрешении, если диаметр 
ствола дерева, измеренный на высоте 1,3 
метра от корневой шейки, составляет не 
менее 8 сантиметров, и у дерева есть хо-
рошо видимый или определяемый ствол и 
крона. С точки зрения действующего по-
становления, вырубка – это рубка дерева, 
а также уменьшение кроны дерева более 
чем на 25%, за исключением удаления за-
сохших и сломанных ветвей.

Исходя из вышесказанного, уменьше-
ние кроны дерева более чем на 25% также 
считается вырубкой (в значении поста-
новления). При планировании поддержи-
вающей обрезки следует учитывать, что 
если крона дерева уменьшается более чем 
на 25%, необходимо получить разреше-
ние на вырубку.

К сожалению, известны случаи, когда 
в том числе на территории многоквартир-
ных домов без согласования с волостной 
управой проводилась поддерживающая 
обрезка деревьев без учета последствий: 
с дерева полностью срезали крону и жиз-
неспособность и сохранность дерева в це-
лом оказывались под угрозой. Здесь важ-

но отметить, что такая столбообразная 
обрезка деревьев запрещена и впослед-
ствии делает деревья опасными для че-
ловека, так как из-за резаных ран деревья 
легко начинают гнить. Дерево с резаными 
ранами подвержено различным заболе-
ваниям, и его дальнейшая жизнеспособ-
ность вызывает сомнения. Обрезанное 
«под столб» дерево требует повышенного 
внимания и ухода в будущем.

Перед поддерживающей обрезкой сле-
дует проконсультироваться с арбористом 
и при необходимости уточнить вопрос по-
лучения разрешения на вырубку в волост-
ной управе. В густонаселенных районах, 
как правило, существует обязанность мак-
симально сохранять высокое озеленение. 
Для имеющегося и сохраняемого высоко-
го озеленения должны быть обеспечены 
благоприятные условия произрастания 
и защита, которые нужны для поддержа-
ния разнообразной и эстетически ценной 

природной среды. Сохранение природной 
среды необходимо не только для эстети-
ки, но потому, что деревья предлагают 
людям ряд благ, без которых мы не могли 
бы жить (например, обеспечивают тень 
для людей и животных становящимся все 
более жарким летом и охлаждают жилые 
дома).

В соответствии с Законом об охране 
природы за незаконную вырубку пред-
усмотрено наказание, т. е. незаконная вы-
рубка дерева, растущего в густонаселен-
ной зоне, карается штрафом в размере до 
300 штрафных единиц или арестом. То же 
самое деяние, если оно совершено юри-
дическим лицом, наказывается штрафом 
в размере до 3200 евро. ●

РЕГИНА СИЙМЕРТ
Советник по надзору за строительством и 

охраной окружающей среды волости Ляэне-
Харью

Скалистый берег крайне обвало- 
опасен, пересекая ограждение, вы 
рискуете жизнью и здоровьем!

Обрыв уже давно являлся опасным, 
и волость ранее сообщала, что ходить и 
находиться за ограждением опасно для 
жизни. Тем не менее есть любопытные 
люди и дети, которые продолжают захо-
дить за ограду или гуляют по протоптан-
ной посетителями тропинке.

Сегодняшняя ситуация показывает, 
что обрыв по-прежнему под угрозой 
обрушения, поэтому мы призываем вас 
держаться на безопасном расстоянии 
или совсем не приходить туда!

Обрезанные деревья ФОТО ЧРЕГИНА СИЙМЕРТ

Снимок сделан после того, как в 2021 
году обрушилась большая часть скалистого 
берега, унеся с собой часть пешеходной 
дорожки.              ФОТО: ВОЛОСТЬ ЛЯЭНЕ-ХАРЬЮ

Сегодня от смотровой площадки   
осталась только цепь.  ФОТО: КАДРИ КАУКСИ

>

>
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Какие изменения в сфере питания  
произойдут в наших школах в новом 
году?

С 2024 года в школах нашей волости 
будет действовать новая система реги-
страции и оплаты школьного питания. На 
данный момент проект этого решения пе-
редан на рассмотрение совета. Заседание 
совета состоится 19 декабря 2023 года.

Если совет примет решения, январь 
2024 года станет тестовым периодом. 
Школы, дети и родители смогут привы-
кнуть к новой системе. Среда Arno на-
ходится по адресу https://piksel.ee/arno/
laaneharju/.

С февраля 2024 года авторизация и от-
метка в системе Arno обязательны.

Школьный обед станет платным?
Нет. В новом году дети также будут 

получать школьный обед бесплатно. За-
платить придется за кашу на завтрак и 
питание для группы продленного дня. С 
нового года цены такие: завтрак 0,32 евро 
и питание для группы продленного дня 
0,50 евро за один раз.

Несмотря на то, что школьные обе-
ды бесплатные, в качестве нововведения 
вам придется заранее сообщить в системе 
Arno о желании обедать, а также зафикси-
ровать прием пищи авторизацией.

Для чего нужны эти изменения?
В эстонских школах каждый день вы-

брасывается большое количество еды. 
Около десятой части каждой порции 
школьного питания выбрасывается в му-
сор, что составляет в общей сложности 
примерно 1400 тонн или 70 грузовиков 
съедобных и качественных продуктов пи-
тания в год со всех школ Эстонии. В ос-
новном школьная еда выбрасывается по 
двум причинам: либо ее готовится слиш-
ком много, либо дети кладут в тарелки 
больше еды, чем могут съесть. Благодаря 
изменениям мы сокращаем чрезмерное 
приготовление пищи.

Для всех ли детей каша на завтрак и 
питание для группы продленного дня ста-
нет платным?

Не совсем. Для детей из малообе-
спеченных семей остаются в силе бес-
платный завтрак и питание для группы 
продленного дня. Родителям необходимо 
обратиться в социальный отдел с соответ-
ствующим запросом. Цель заключается в 
том, чтобы ни один прием пищи ребенка 
не пострадал из-за нововведений.

Как, когда и зачем эта авторизация?
Подтверждение получение обеда 

происходит при помощи ученическо-
го билета. В наших школах уже имеется 
необходимое оборудование, которое уже 
настроено. Для утренней каши и питания 
для группы продленного дня авторизация 
не требуется. Если дети хотят получить 
кашу на завтрак и питание для группы 
продленного дня, родитель должен ука-
зать это в системе Arno. Выбор приемов 
пищи и авторизация обеда необходимы 
для того, чтобы поставщик обедов мог 
приготовить только желаемое количе-
ство еды. Если известно, что ребенок не 
придет в школу на следующий день, это 
необходимо отметить соответствующим 
образом в системе Arno (до 15:00). Кроме 
того, если известно, что ребенок вообще 
не ест в школе, об этом также необходимо 
сообщить в системе Arno. Если известно, 
что ребенок будет отсутствовать более 
длительный период времени, вы можете 
выбрать период времени в системе, т.е. 
вам не придется каждый день отмечать 
отсутствие ребенка.

Как это отразится на учениках?
Единственное нововведение для них 

– это авторизация. Эта система уже до-
вольно распространена, и ученики очень 
хорошо и без проблем ее освоили. Обнов-
ленный ученический билет также можно 
использовать в школьном автобусе вместо 
зеленой карты.

Как это отразится на родителях?
Родители начнут отмечать приемы 

пищи ребенка в системе Arno. Это про-
стая система и процедура, школы также 
пришлют инструкции по ее использова-
нию. Оплатить утреннюю кашу и питание 
для группы продленного дня можно также 
через систему Arno. Подчеркиваем, что 
необходимо отмечать ребенка как 
отсутствующего, если он не 
придет в школу, потому 
что только так система 
узнает, что для него не 
нужно готовить пор-
цию, и с родителя не 
будет взиматься плата 
за этот прием пищи. Об 
отсутствии на следую-
щий день можно сообщить 
до 15:00 предыдущего дня. Тог-
да поставщик питания все еще может 
внести изменения в количество.

Как происходит оплата еды?
Оплатить можно через систему Arno, 

после совершения платежа сразу же вид-
но изменение баланса.

Что будет, если ребенок забудет учени-
ческий билет дома?

В плане доступности еды ничего не 
изменится. Если в системе отмечено, что 
ребенок будет есть, то голодным он не 
останется.

Какие особые случаи бывают?
Например, на школьных экскурси-

ях школа может выбрать вариант «еда с 
собой», т. е. имеет место так называемая 
виртуальная авторизация (школа отмеча-
ет количество детей, которые находятся 
вне здания, и получает конкретное коли-
чество порций).

Когда речь идет о совсем маленьких 
учениках, которым еду подают прямо на 
стол, ребенку тоже не нужна авторизация, 
потому что порции уже готовы, а значит, 
предварительная авторизация не требует-
ся.

А как насчет выходных и празднич-
ных дней?

Они уже отмечены в системе. Школь-
ные праздничные даты, влияющие на пи-
тание, отмечаются школой.

Где я могу получить дополнительную 
информацию о школьном питании и 
системе Arno?

Подробную информацию и руковод-
ство по использованию присылают сами 
школы. ●

КАДРИ КАУКСИ
менеджер по связям с общественностью Ляэне-

Харьюской волости

ЧаВо или часто задаваемые вопросы в 
отношении школьного питания
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Начинается прием ходатайств об участии в 
программе редкого заселения

Цель программы – обеспечить 
хорошие условия жизни для се-
мей, проживающих в малонасе-

ленных сельских районах, и тем самым 
способствовать сохранению населения 
в малонаселенных сельских районах.

Для достижения цели программа 
поддерживает деятельность, связанную 

с бытовыми системами водоснабжения, 
канализации, подъездными дорогами и 
автономными электрическими система-
ми.

Подавать ходатайство о пособии 
могут физические лица. Список под-
держиваемых мероприятий, приемле-
мых расходов и условий подачи хода-

тайств можно найти по адресу: https://
laaneharju.ee/hajaasustuse-programm.

Контактное лицо программы редко-
го заселения в волости Ляэне-Харью – 
Кярол Кууск, советник отдела окружа-
ющей среды и строительства, тел.: 5696 
0222, электронная почта: karol.kuusk@
laaneharju.ee

С 1 февраля 2024 года в волости Ляэне-Харью будут приниматься ходатайства об участии в программе 
редкого заселения. Срок подачи заявлений – 1 апреля 2024 года.

Переход на эстоноязычное обуче-
ние - это постепенный процесс, в 
который вовлечена община, уча-

щихся поддерживают, и где постоянно 
оценивается успех перехода. Это помо-
гает создавать многообразную языковую 
среду и основательно подготавливает уча-
щихся к будущему.

Школа организовала информацион-
ное собрание для родителей, на котором 
руководство разъяснило причины перехо-
да, его цели, а также ход учебной работы.  
Если у родителей возникает обеспокоен-
ность, появляются предложения или даже 
страхи относительно учебной деятельно-
сти, то учителя и директор всегда соглас-
ны помочь и побеседовать с ними.

Учитель начальных классов и учитель 
эстонского языка прошли обучение мето-
дам преподавания эстонского языка, стра-
тегиям языкового погружения и поддерж-
ке осваивающим язык ученикам.

Сейчас в первом классе учится 12 де-
тей. Они изучают все предметы на эстон-
ском языке, все учебные материалы также 
эстоноязычные. Предметом по выбору яв-
ляется русский язык, где дети учатся чи-
тать и писать на родном языке. Серьезным 
вызовом стала организация учебной рабо-
ты, потому что уровень владения языком и 
степень подготовленности к школе у всех 
учеников разные. Также следует обеспе-
чить возможность учиться в подходящим 
темпе. Учителя тщательно следят за раз-
витием каждого ребёнка, предлагая по не-
обходимости индивидуальную поддерж-

ку. У некоторых учащихся есть сложности 
с освоением нового материала, поскольку 
их познавательные и учебные умения, 
социальные и адаптационные навыки не 
сформированы в достаточной мере, чтобы 
начинать обучение. Математика и при-
родоведение - самые трудные предметы, 
поскольку ученики изучают язык, пред-
метные темы и понятия одновременно. У 
многих нет достаточного словарного за-
паса, и интерес к учёбе быстро пропадает. 
Дети устают, потому что освоение нового 
языка требует от них больше умственных 
усилий.

Учителя используют на уроках ме-
тодику интегрированного преподавания 
предметов и языка, различные новые ин-
тересные методы, современную учебную 
литературу. Это способствует положи-
тельному отношению к учёбе, позволяет 
адаптироваться к индивидуальным учеб-
ным потребностям и стилю учёбы, а так-
же связать учебный процесс с радостью и 
открытием нового. Дети обучаются через 
общение и практическую деятельность.

Изучение языка поддерживается раз-
личными видами деятельности - это ро-
левые игры, работа в паре и в группе, не-
большие доклады.

Учителя поощряют детей делиться 
своими идеями, опытом, и общаться друг 
с другом на эстонском языке. Это укре-
пляет уверенность в языковом общении. 
Учителя обмениваются друг с другом 
опытом и лучшими практиками в успехе 
эстоноязычного обучения.

Быстрое освоение эстонского языка 
поддерживается и деятельностью по ин-
тересам, которая помогает детям практи-
коваться. Учителя вдохновляют учеников 
на активное участие в ученических меро-
приятиях, использование языка за преде-
лами класса, например, во внеклассной 
деятельности и на выездах.

Недостаточный уровень владения 
эстонским языком у родителей не препят-
ствует развитию детей и их прогрессу. Ре-
бенок приобретает необходимые учебные 
навыки в школе. Языковые умения уче-
ников оцениваются регулярно и сопрово-
ждаются обратной связью.

Изучение эстонского языка в первом 
классе является важным этапом, с кото-
рого дети начинают свой языковой путь. 
Игровая среда, разнообразный учебный 
материал и индивидуальная поддержка 
помогают заложить прочную основу язы-
ка и воодушевляют детей открывать его 
красоту и многообразие. Изучение языка в 
первом классе - это шаг не только на пути 
образования, но и в направлении понима-
ния культуры и идентичности эстонского 
языка. ●

НАТАЛЬЯ ЖУКОВА 
Учитель эстонского языка 

ГАЛИНА ВОЛКОВА
 учитель 1-го класса

Полгода обучения на эстонском языке  
в Русской основной школе Палдиски
В прошлом году Рийгикогу принял решение о переходе на эстонский язык обучения с 1 сентября 2024 года. 
В Ляэне-Харьюской волости решили, что уже в сентябре 2023 года в Русской основной школе Палдиски 
откроется 1-й класс как класс языкового погружения. 
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Экологическое поведение – это от-
ветственность каждого из нас. 
НКО Эстонский союз предприятий 

цикличной экономики (ERMEL) ежегод-
но присуждает звания «Экологический 
локомотив» и «Экологический тормоз». 
В этом году звание «Экологический тор-
моз» было присвоено жителю Эстонии, 
который не сортирует свои отходы. Это 
серьезный знак того, что мы все должны 
играть важную роль в процессе правиль-
ной сортировки и переработки бытовых 
отходов. Возможности созданы, но, не-
смотря на это, в Эстонии мы так и не мо-
жем в достаточной степени сортировать 
мусор.

Батарейки и аккумуляторы – 
опасные отходы:
Особенно важно обратить внимание на 
батарейки и аккумуляторы, так как они 
относятся к категории опасных отходов. 
Их раздельный сбор необходим не толь-
ко для сохранения природы, но и для 
содействия вторичной переработке цен-
ных материалов. Правильное обращение 
с использованными аккумуляторами и 
старыми батареями необходимо для пре-
дотвращения их вредного воздействия на 
окружающую среду и здоровье. В случае с 
литий-ионными аккумуляторами, которые 
широко используются в наших домах, су-
ществует риск их возгорания и возникно-
вения обширных пожаров и повреждений 
при неправильном обращении.

Переработка – ключевое слово:
Драгоценные металлы, такие как марга-
нец, цинк, свинец, литий и кобальт, содер-
жащиеся в батареях, трудно получить из 
природных источников. Поэтому важно 
возвращать использованные аккумулято-
ры и батарейки в оборот, помогая сокра-
тить количество полезных ископаемых, 
необходимые для производства новой 
продукции. Батарейки и аккумуляторы 
можно вернуть во все торговые точки, где 
продаются новые батарейки, в специаль-
но отведенные пункты и места приема. 
Кроме того, возможна передача отсорти-
рованных отходов на мусороперерабаты-
вающие заводы.  

Будущие тенденции и проблемы:
По данным Департамента окружающей 

Не будьте экологическим 
тормозом, отходы 
электроники – это не мусор

среды, производство аккумуляторов и ба-
тареек значительно увеличится в течение 
следующего десятилетия. Это приведет 
к увеличению спроса на полезные иско-
паемые, добыча которых может нанести 
ущерб окружающей среде и биоразноо-
бразию. Поэтому важно внести свой вклад 
в экономику замкнутого цикла, собирая 
аккумуляторы и батарейки отдельно.

Как обращаться с электронными 
отходами:
Использованная электроника – это не 
просто мусор, а ценный ресурс, с которым 
нужно обращаться правильно. Исправные 
электронные устройства можно успеш-
но продать или пожертвовать, подарив 
им новую жизнь. Также важно разумно 
обращаться с выведенной из использо-
вания электроникой, отправляя ее на 
станцию   утилизации или в пункт сбора. 
Конечные пользователи имеют возмож-
ность без дополнительных затрат вернуть 
использованную электронику в пункты 
сбора, организованные производителями. 
Устройства меньшего размера, диаметром 
до 25 см, также можно вернуть в магази-
ны, где продаются электронные устрой-
ства, и которые имеют площадь более 400 
квадратных метров. При покупке нового 

устройства есть возможность вернуть в 
магазин аналогичное устройство, выве-
денное из использования, в индивидуаль-
ном порядке.

Начни сортировать и помоги 
окружающей среде:
Не будьте экологическим тормозом, а 
вносите вклад в экономику замкнутого 
цикла. Сдавайте старые батарейки, ак-
кумуляторы и электронные устройства 
в ближайший пункт приема. Посетите 
сайт www.kuhuviia.ee, чтобы найти наи-
более подходящее для вас место. Допол-
нительную информацию можно получить 
по адресам www.eesklursing.ee и www.
elektroonikaromu.ee.

В заключение:
Сознательное поведение и правильное 
обращение с отходами – важный шаг на 
пути к более экологически чистому буду-
щему. Выполните свою роль, способствуя 
раздельному сбору мусора и продвижения 
переработки отходов. Ваша деятельность 
важна – сохраните окружающую среду и 
внесите свой вклад в экономное и устой-
чивое будущее! ●

МИНИСТЕРСТВО ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ
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Эффективный и целенаправленный 
раздельный сбор биоотходов тре-
бует усилий всех участвующих 

сторон – жителей, волостной управы и 
перевозчика отходов. Изменение, всту-
пившее в силу в начале года, привело к 
путанице для некоторых жителей волости 
и владельцев недвижимости. Одной из 
причин недовольства было то, что они не 
слышали об общегосударственном обяза-
тельстве и не знали о предстоящих изме-
нениях.

Мы призываем жителей волости про-
являть интерес и знакомиться с требова-
ниями по организации вывоза отходов 
в самоуправлении по месту нахождения 
своей недвижимости, чтобы избежать не-
приятных и неожиданных ситуаций. Во-
лость Ляэне-Харью информирует о сво-
ей деятельности через волостную газету, 
сайт волости и социальные сети. Чтобы 
быть в курсе новостей волости Ляэне-Ха-
рью, рекомендуем оформить подписку на 
электронную версию волостной газеты 
https://laaneharju.ee/valla-ajalehe-tellimine. 
Кроме того, мы сообщаем о темах, свя-
занных с вывозом отходов, в новостной 
рубрике сайта и отраслевом подразделе 
сайта: https://laaneharju.ee/korraldatud-
jaatmevedu и отдельно по теме биоотходов 
https://laaneharju.ee/kompostimine.

К сожалению, в начале вывоза биоот-
ходов выяснилось, что некоторые домохо-
зяйства, в отношении которых было сде-
лано уведомление о компостировании и 
дано согласие на компостирование, все же 
были присоединены к услуге вывоза био-
отходов. Это ошибка перевозчика отхо-
дов, когда в ходе автоматического обмена 
данными были сгенерированы т. н. адреса 
с новыми признаками, и объекты были 
учтены как вновь подключенные к услуге 
вывоза биоотходов. Волостная управа ос-
ведомлена о возникшей ошибке и обязала 
перевозчика отходов в первоочередном 
порядке заниматься решением проблемы.

Компания, занимающаяся вывозом 
отходов, признает, что в связи с запуском 
новых районов вывоза и массовым под-
ключением к вывозу биоотходов обслужи-
вание клиентов перегружено. За короткое 
время представлено очень много обраще-
ний, ответы на них неизбежно потребуют 
времени. Перевозчик подтверждает, что 
отправленные им электронные письма ре-

гистрируются, обращения обрабатывают-
ся и не теряются. При обращении в ком-
панию по сбору отходов по возможности 
следует использовать форму «Связать-
ся с нами» на их веб-сайте https://www.
keskkonnateenused.ee/klienditugi.

Количество обращений, связанных с 
информированием о компостировании и 
вывозом биоотходов, значительно увели-
чилось также для волостной управы. Мы 
делаем все возможное, чтобы оперативно 
отвечать на запросы и оперативно сооб-
щать перевозчику отходов информацию, 
связанную с компостированием.

Некоторые замечания по 
обращениям, поступившим в 
волостную управу:
• Вы можете быть освобождены от пере-

дачи биоотходов только в том случае, 
если вы правильно компостируете их на 
своей территории. Для этого необходи-
мо представить волостной управе соот-
ветствующее уведомление (см. уведом-
ление о компостировании);

• При сезонном использовании или не-
использовании недвижимости рекомен-
дуем ходатайствовать об освобождении 
от организованного вывоза отходов (се-
зонное освобождение на зимний период 
с 1 октября по 30 апреля или круглого-
дичное). В период действия освобожде-
ния передача всех обязательных видов 
отходов перевозчику отходов приоста-
навливается;

• Контейнер для отходов не предназна-
чен для компостирования.  Просим 
не присылать фотографии закрытых 
мусорных контейнеров, пластиковых 
коробок, открытых скирд и т. д. в каче-
стве доказательства компостирования. 
В контейнере для отходов отсутствует 
циркуляция воздуха, необходимая для 
компостирования, и возможность стока 
излишней жидкости, поэтому процесс 
компостирования не запускается и ком-
пост начинает гнить. Согласно ч. 1 ст. 6 
Правил обращения с отходами волости 
Ляэне-Харью, контейнер для отходов в 
значении правил – это емкость с крыш-
кой, в которой отходы передаются для 
их вывоза. Согласно ч. 3 ст. 27 того же 
предписания, биоразлагаемые кухон-
ные отходы (пищевые отходы), обра-
зующиеся на участке недвижимости, 

можно компостировать на месте только 
в предусмотренных для этого закрытых 
компостных ящиках, т. е. компостерах, 
которые недоступны для птиц или жи-
вотных. Отходы садовых и озелени-
тельных работ можно компостировать 
в открытой скирде или ящике, и для их 
компостирования на своем участке не 
нужно уведомлять волость. Соответ-
ствующий требованиям компостный 
ящик можно сделать самостоятельно 
или купить в ближайшем строительном 
магазине.

Как уведомить о компостировании?
A) Уведомления о компостировании мож-

но подать на сайте регистра перевоз-
чиков отходов волости Ляэне-Харью 
https://service.eomap.ee/laaneharjuvald/
app/jaatmekaitlus. К уведомлению 
должна быть приложена фотография 
компостера, установленного на вашем 
участке.

Б) Если нет возможности воспользовать-
ся регистром перевозчиков отходов, 
необходимо отправить подписанную 
форму уведомления о компостиро-
вании вместе с фотографией исполь-
зуемого компостера через форму на 
сайте волости https://laaneharju.ee/
kompostimine, по электронной почте 
info@laaneharju.ee, обычной почтой 
или лично принести по адресу ул. Раэ, 
38, Палдиски.

Если владелец недвижимости не желает 
компостировать биоотходы, то принад-
лежащая ему недвижимость считается 
автоматически присоединенной к вывозу 
биоотходов. Перевозчик отходов отправ-
ляет поправку к договору о вывозе отхо-
дов, в которой отражена услуга по вывозу 
биоотходов в соответствии с графиком и 
прейскурантом.

В волости по-прежнему можно по-
дать заявку на 140-литровые контейнеры 
для биоотходов с доплатой (собствен-
ное участие) в размере 10 евро за кон-
тейнер, используя форму заявки в раз-
деле электронных форм заявок на сайте  
www.laaneharju.ee. ●

МАРИКА ИЛЬВЕС,
советник, отдел окружающей среды и 

строительства

Обзор первого месяца после вступления в силу обязанности 
раздельного сбора биоотходов в волости Ляэне-Харью
С 1 января этого года раздельный сбор биоотходов и их передача перевозчику отходов являются обязательными 
для всех домохозяйств. Биоотходы не нужно сдавать перевозчику отходов, если домохозяйство занимается 
их надлежащим компостированием. Эта обязанность вытекает из Закона об отходах и действует во всех 
самоуправлениях.
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В конце 2023 года завершился 
увлекательный проект «К единению 
через искусство».

Первым мероприятием проекта 
было двухдневное обучение, на 
котором встретились молодеж-

ные работники Центра интересов Ляэ-
не-Харью, руководители художественного 
кружка Ляэне-Харьюской школы музыки и 
искусств, учителя искусства, и/или класс-
ные учителя, и/или руководители по инте-
ресам основной школы Лодиярве, школы 
Кейла и общей гимназии Палдиски.

Обучение проводила Мари Липп, твор-
ческий терапевт с многолетним опытом 
работы. У участников была возможность 
ощутить атмосферу непредвзятости и с 
помощью различных художественных тех-
ник рассмотреть глубже свою сущность, 
творческий потенциал и процессы взаимо-
действия между собой и группой. Моло-
дежные работники, руководители кружков 
и школьные учителя сами играли актив-
ную роль в обучении. На занятиях иccле-
довали возможности рисования, ваяния, 
коллажирования и ряда других художе-

ственных техник, позволяющие создавать 
лучший контакт с собой и окружающими. 
На некоторых семинарах использовалась 
тишина, чтобы позволить участникам сле-
дить за своей внутренней речью, насла-
ждаться полным присутствием в моменте 
и позволять творчеству течь свободно.

Во второй части проекта изученные 
практики применяли с молодежью в шко-
лах, школах по интересам и молодежных 
комнатах. На семинарах молодые люди 
получали возможность сосредоточиться 
только на себе, получать удовольствие от 
процесса творчества в пространстве, ли-
шенном страха перед оценками и напря-
жения при получении результата. В целях 
укрепления сотрудничества проводилась 
также работа в парах, в ходе которой 
участники могли увидеть своих товари-
щей в совершенно ином свете и ситуации.

Третья важная деятельность проекта 

– запись совместного подкаста. Молодые 
люди в сотрудничестве с учителями и мо-
лодежными работниками делились своим 
опытом, обсуждали, что нового они узна-
ли о себе или чему научились в процессе 
работы и как изменилось их отношение к 
себе и другим.

В декабре 2023 года состоялась встре-
ча follow-up продолжительностью пол-
дня, на которой был обобщен практиче-
ский опыт, отмечены успехи в реализации 
и возможности для будущего сотрудни-
чества. В качестве продолжения весной 
2024 года планируется провести инспири-
рующий день, объединяющий формаль-
ное образование, образование по интере-
сам и работу с молодежью.

Подкаст, подготовленный в рам-
ках проекта, можно послушать здесь: 
https://www.podomatic.com/podcasts/piret-
sirilapodcast

Деятельность проекта финансирова-
лась Департаментом по делам образова-
ния и молодежи в рамках конкурса проек-
тов Noorte Heaks 2023. ●

КЮЛЛИ ЛИЕБЕРТ

К единению через искусство

Проект получил финансирование 
конкурса проектов Ideepuhur, и 
группа выбрала отличное назва-

ние – Bend.
Поскольку участники группы очень 

разного происхождения, песни создава-
лись на эстонском, английском, итальян-
ском и турецком языках.

Участвовавшие в проекте молодые 
люди могли играть на различных музы-
кальных инструментах и попробовать 
себя в пении. Все это запечатлел профес-
сиональный фотограф Андрес Метс – 
были созданы серии фотографий, а также 
записаны первые три песни, которые все 
желающие могут послушать на YouTube.

Как и положено в группе, решения 
принимались в результате общего обсуж-

Молодежный музыкальный коллектив BEND из Ляэне-Харью
На сегодняшний день уже 
попрощавшийся с Эстонией 
молодой волонтер из Турции 
Тунч вместе с молодежью 
Падизе и Лауласмаа из Центра 
по интересам Ляэне-Харью и 
волонтером Эленой из Кейлаского 
молодежного центра начал в 
октябре проект по созданию 
экспериментальной группы.

дения, поэтому все песни и стиль испол-
нения отличаются своеобразием.

Автор каждой песни смог создать та-
кую историю, которая наиболее близка 
его сердцу.

По слухам, молодежь планирует про-
должать деятельность группы, так что на-

деемся, что вскоре мы больше услышим о 
них и их творчестве! ●

ПИРЕТ СИРИЛА
Молодежный работник молодежной комнаты 

Падизе Центра по интересам Ляэне-Харью
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Анна Йыэлехт учится по классу 
фортепиано в Ляэне-Харьюской 
школе музыки и искусств уже 7 

лет. 2023 год стал для нее особенно успеш-
ным: она выиграла несколько конкурсов.

Вся семья Анны очень поддерживает 
ее занятия фортепиано, и часто они все 
вместе приходят на ее концерты. Дома у 
нее тоже есть инструмент, на котором она 
ежедневно упражняется. «Анна также 
очень хорошо учится в своем 8-м классе, 
на пятерки», – гордится дочерью мама 
Анны. «Она начала заниматься фортепи-
ано 7 лет назад у преподавателя Светланы 
Скуридиной в Палдиски. Они сразу же на-
шли общий язык, и сотрудничество оказа-
лось замечательным!» – рассказывает ее 
мама. Такого же мнения и сама преподава-
тельница. «Анна – молодец, она исключи-
тельно трудолюбивая и добросовестная. 
Перед конкурсами мы занимаемся с ней 
по несколько часов каждый день. Это тре-
бует самоотдачи от нас обеих и необходи-
мости жертвовать свободным временем. 
Анна любит играть на фортепиано, она 
наслаждается музыкой, и это помогает 
нам полностью посвящать себя делу».

Этой весной мама Ирина, преподава-
тель Светлана и Анна вместе отправились 
на Хийумаа. В мае состоялся XV конкурс 
учащихся-пианистов имени Рудольфа То-
биаса. Проведением конкурса отмечали 
150 лет со дня рождения Рудольфа Тоби-
аса, чествовали И. С. Баха (1685–1750) и 
Эдварда Грига (1843–1907). Каждый год 
также молодой композитор родом с Хийу- 
маа получает возможность создать про-

Анна Йыэлехт изведение для исполнения на конкурсе, в 
этом году таким композитором стала Ма-
рианна Лийк.

Анна участвовала в конкурсе в II воз-
растной группе и исполнила следующие 
произведения:

И. С. Бах, Прелюдия и фуга фа ми-
нор, BWV 881 (Хорошо темперирован-
ный клавир, II); Р. Тобиас, «Сумерки»; М. 
Лийк, «Сновидение».

В возрастной группе 11–13 лет Анна 
Йыэлехт получила главную премию.

Победители в каждой возрастной 
группе были также приглашены высту-
пить на концерте, и у Анны была возмож-
ность встретиться и сфотографироваться 
там с Маайей Роос, внучкой Рудольфа То-
биаса, которая приехала из Америки.

Помимо названного первого места, 
Анна заняла III место на конкурсе Сою-
за музыкальных школ «Лучший молодой 
инструменталист» в Северо-Западном 
регионе, а также I место и специальный 
приз за лучшее исполнение произведения 
эстонского композитора на фортепианном 
конкурсе Eesti kõla, который проходил в 
школе MUBA в Таллинне. Анна также хо-
чет поступить в MUBA после 9-го класса. 
У нее еще целый год, чтобы обдумать, ка-
кую выбрать специальность, но, по сло-
вам мамы, пока на первом месте стоит 
специальность преподавателя фортепиа-
но. То, что Анна в течение года участвует 
во многих конкурсах и может выступать 
на концертах, – это заслуга ее учительни-
цы Светланы. Мы очень гордимся Анной 
и Светланой и желаем им успехов в 2024 
году! ●

ТУУЛИКИ ОБЕРШНЕЙДЕР
директор Ляэне-Харьюской школы музыки и 

искусств

Прошёл замечательный вечер,по-
свящённый встрече Нового 
Года.В вечере приняли участие 
два клуба – это «Женский клуб 
«и «Русская община» г. Палди-
ски. Вечер прошёл в дружеской 
атмосфере, была викторина, ми-
ниспектакль с участием гостей, 
конкурсы, музыка, танцы.  
Е. Камоза провела праздник 
замечательно, В. Андерсон отве-
чала за музыку, большое спасибо 
им за проведение вечера. Дед 
Мороз и Снегурка весь вечер 
были среди гостей. Было очень 
весело и хорошо. Спасибо всем 
участникам вечера. Организа- 
торы С. Зубкова и Т. Андерсон.

29.12.2023 года Новогодний вечер в «Peetri toll” - г. Палдиски

Вместе с Маайей Роос 
ФОТО: СВЕТЛАНА СКУРИДИНА

Анна и преподаватель Светлана в MUBA
ФОТО: ИРИНА ЙЫЭЛЕХТ
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Меня зовут Лизетт, и с 1 июня 2023 
года я работаю руководителем 
проектов в волостной управе 

Ляэне-Харью. В предыдущие годы я дол-
гое время работала в молодежной сфере, 
через различные мероприятия поддержи-
вая разностороннее развитие навыков, зна-
ний и взглядов молодых людей, особенно 
в сфере предпринимательства. Молодежь 
является движущей силой жизни общества 
и нашего будущего, а также ценным акти-
вом каждой волости, в который необходи-
мо постоянно инвестировать. Если моло-
дые люди вовлечены в жизнь общества на 
местном уровне, она чувствуют, что их це-
нят, и с большей вероятностью останутся в 
своем родном городе или волости или вер-
нутся туда позже, чтобы создать дом и ак-
тивно вносить вклад в жизнь сообщества в 
будущем. Работая с молодежью, я снова и 
снова обнаруживаю одну вещь: хотя моло-

Руководитель проектов волостной управы Лизетт Лийв

Холода последних недель оказали 
влияние на водоснабжение жи-
лых и общественных зданий. По-

следствиями замерзания стали перебои 
в водоснабжении, разрушенные водоме-
ры и трубопроводы.  Напоминаем, что в 
помещении с водомерным узлом темпе-
ратура должна быть не ниже 4 градусов, 
чтобы избежать обусловленных холодом 
повреждений водоизмерительного обору-
дования.

Находящиеся в жилых домах водо-
приемники и водомерные узлы распо-
лагаются преимущественно в подвалах. 
Поэтому следует убедиться, что окна под-
вала закрыты, а помещение достаточно 
тёплое. В нашей волости зафиксировано 
достаточно примеров, когда окно подвала 
было открыто и находящиеся там трубы 
обледенели от сильного холода. Напри-
мер, подобная ситуация была недавно в 
Румму, где из-за открытых окон водомер 
промёрз и вышел из строя, а находящиеся 
в подвале трубы замерзли. Когда жильцы 
закрыли окно и прогрели помещение под-
вала, Lahevesi AS заменила неисправный 
водомер. Если в какой-либо из квартир во-
доснабжение не восстановилось, следует 
обратиться в квартирное товарищество.

Предотвратить промерзание 
труб поможет их утепление!
Холода последних недель оказали влияние на водоснабжение жилых 
и общественных зданий. Последствиями замерзания стали перебои в 
водоснабжении, разрушенные водомеры и трубопроводы. 

дым людям часто не хватает опыта, у них 
много идей и высокая степень готовности 
к предпринимательству, а иногда доста-
точно новых интересных перспектив и 
мыслей для решения некоторых проблем 
– нужно просто дать им шанс, поддержать 
и подбодрить их. Для меня важно спо-
собствовать повышению благосостояния 
местного населения, в том числе молоде-
жи, созданию позитивных изменений и 
лучшего будущего, а также развитию ре-
гиона посредством различных проектов и 
начинаний. В свободное от работы время 
я больше всего люблю путешествовать, 
играть в волейбол и заниматься творче-
ством. Я (почти) никогда не говорю «нет» 
ни одной зарубежной поездке, опыту или 
новому увлекательному проекту, потому 
что хоть зона комфорта и очень привычна, 
в жизни очень много возможностей для 
саморазвития и роста. ●

Похожий пример есть и в Карьякюла, 
где не отапливались как подвал, так и пу-
стующая квартира на первом этаже.

Для предотвращения крупных по-
вреждений при оттаивании трубопро-
вода, кран данного здания остаётся за-
крытым. В такой ситуации, то есть, в 
неотапливаемом помещении, начало или 
возобновление подачи воды исключено. 
После возобновления отопления и про-
грева необходим ремонт трубопровода. 
Собственники пустых квартир должны 
заботиться об обеспечении температур-
ного минимума в своих квартирах.

Как предотвратить замерзание водо-
проводных труб?

Чтобы не допустить замерзания водо-
провода, следует утеплять трубы и уста-
навливать на них отопительные кабели. 
Также следовало бы следить за темпера-
турой в водомерном узле и в пустых квар-
тирах.

Что делать, если водопроводные трубы 
замёрзли?

Если водопроводные трубы замёрзли 
и водоснабжение прекратилось, следует 
в первую очередь обратиться в квартир-
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ИНФОРМАЦИЯ ПРИХОДА РИСТИ
Богослужения в церкви Ристи в Харью-Ристи  

в 2-е и 4-е воскресенье месяца:
Воскресенье, 11 февраля, в 13:00
Воскресенье, 25 февраля, в 13:00 – проповедь читает пастор 
Мартин Бут, пастор из Англии с эстонскими корнями. 

В случае сильного холода службы проходят в приходском доме;
Воскресенье, 10 марта, в 13:00

Воскресенье, 24 марта, в 13:00

ЛЕТНИЙ КУРС КОНФИРМАЦИИ начинается в субботу,  
23 июля, в 11:00 в приходском доме Ристи.

Приглашаются все взрослые, которые заняты поиском смысла 
жизни, любознательные и размышляющие. Участники курса име-
ют возможность прийти к крещению и венчанию,  крестить своих 

детей и стать крестными родителями. Просим заранее запи-
саться на курс и сообщить о своих предпочтениях в отношении 

расписания.

БИБЛЕЙСКИЕ КРУЖКИ и КНИЖНЫЙ КЛУБ 
информацию можно найти на сайте прихода.

КОМНАТА ДРУГА (центр повторного использования) в старом 
здании школы Ристи – чт. 11:00–14:00, сб. 11:00–16:00 или по до-

говоренности по тел. 5344 8571. Подходящая для повторного 
использования одежда, обувь и пр.

Пастор Анника Лаатс, тел. 55649 256, risti@eelk.ee
                  FB/ristikirik      www.ristikirik.ee

ное товарищество. Первостепенной зада-
чей квартирного товарищества является 
обеспечение исправности технических 
систем здания. Обращаем внимание, что 
при оттаивании труб необходимо про-
являть осторожность, а также следовать 
правилам безопасности труда и перво-
степенным предписаниям техники без-
опасности. Недопустимо самостоятель-
ное проведение электрических работ и 
установки оборудования без наличия 

соответствующей компетенции. Органи-
зацией таких работ должно заниматься 
квартирное товарищество. То же самое с 
высокой вероятностью касается требую-
щих ремонта водопроводных труб, кото-
рые повреждены и протекают вследствие 
замерзания и вздутия. Лучше всего обра-
титься за помощью в соответствующее 
предприятие, занимающееся внутренни-
ми сантехническими работами в зданиях 
и отогреванием водопроводных труб.

Куда обратиться, если водопроводные 
трубы замёрзли?

Для начала обратитесь к правлению 
квартирного товарищества, которое ор-
ганизует надлежащий прогрев труб, или 
свяжется для решения проблемы с соот-
ветствующими предприятиями.

Фото сделаны в Румму и Карьякюла. ●
КАДРИ КАУКСИ

менеджер по связям с общественностью Ляэне-
Харьюской волости
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Приказом № 8 от 16.01.2024 волост-
ная управа Ляэне-Харью инициирова-
ла детальную планировку кадастровой 
единицы Кайдо (кадастровый признак 
56201:001:1391) в деревне Винтсе.

Планируемая кадастровая единица 
находится в деревне Винтсе волости Ляэ-
не-Харью в непосредственной близости от 
пересечения Алликлепа теэ (номер в до-
рожном регистре 5620143) и Вяйке-Кибру 
теэ (номер в дорожном регистре 5620153). 
Кадастровая единица Кайдо граничит на 
севере с кадастровыми единицами сель-
скохозяйственной земли Кипри (кадастро-
вый признак 56201:001:0940) и жилой земли 
Кяо (кадастровый признак 56201:001:1400), 
на востоке с сельскохозяйственной зем-
лей Кивираннику (кадастровый признак 
56201:001:0015), на юге с кадастровой 
единицей земли транспортного назначе-
ния Алликлепа теэ L2 (кадастровый при-
знак 56201:001:0858) и на западе с землей 
транспортного назначения Вяйке-Кибру 
теэ (кадастровый признак 56201:001:0857).

На чертеже общей планировки воло-
сти Падизе планируемая территория на-
ходится в районе жилой земли с  целевым 

назначением резервной земли и в зоне с 
обязанностью детальной планировки. Пло-
щадь планируемой территории составляет 
около 8,91 га. Детальная планировка соот-
ветствует общей планировке.

По данным приложения сельхозугодий 
картографических приложений Земельно-
го департамента, в средней, покрытой ле-
сом части кадастровой единицы речь идет 
о почве низинного болота с бонитетом 53. В 
южной и северной части кадастровой еди-
ницы речь идет о скелетной щебенистой 
почве с бонитетом 25-30. С дороги Аллик- 
лепа земля спускается вниз к побережью 
Балтийского моря, образуя валы. В альвар-
ных почвах речь идет о глинисто-песчаной 
морене, которая обусловила чрезмерную 
влажность некоторых участков земли, поэ-
тому в целях мелиорации здесь были про-
рыты канавы. Наиболее подходящие зоны 
для формирования жилых участков нахо-
дятся на возвышенностях со скелетными 
щебенистыми почвами.

С дороги Алликлепа земля спускается 
вниз к побережью Балтийского моря, об-
разуя валы. В альварных почвах речь идет 
о глинисто-песчаной морене, которая обу-
словила чрезмерную влажность некоторых 
участков земли, поэтому в целях мелио-
рации здесь были прорыты канавы. Необ-
ходимо провести инвентаризацию канав в 

центральной части земельной единицы и 
определить их состояние. Доступ можно 
планировать с дорог общественного поль-
зования Алликлепа и Вяйке-Кибру.

Цель детальной планировки – разде-
лить земельную единицу на жилые участ-
ки, установить права и условия застройки, 
решить вопросы организации дорожного 
движения и подключения к техническим 
сетям, определить меры и необходимые 
ограничения по охране окружающей сре-
ды. Детальной планировкой будут решены 
задачи, соответствующие пунктам 1–9, 11, 
12 и 17 ч. 1 ст. 126 Закона о планировании.

Во время публичного экспонирования 
детальной планировки кадастровой еди-
ницы Кыргемяэ метс 2 в деревне Туульна 
от соседей по региону и НКО Eesti Metsa 
Abiks поступили письменные предложе-
ния и возражения. Были внесены пред-
ложения по процессу производства, 
подъездной дороге, канализационному 
решению и водоснабжению. Публичное 
обсуждение представленных предложе-
ний состоялось 09.01.2024 в зале заседа-
ний волостной управы Ляэне-Харью. В 
нем приняли участие 18 человек. Пред-
ставившие возражения лица остались 
при своих возражениях.

СООБЩЕНИЯ  
ВОЛОСТНОЙ УПРАВЫ  
ЛЯЭНЕ-ХАРЬЮ

Ходатайства о пособии «Дворы  
в порядок» принимаются снова! В этом году мера поддержки будет от-

крыта в четвертый раз. В прошлом 
году с помощью пособия было до-

строено несколько новых мусорных доми-
ков, сооружены новые парковочные места, 
а также приведена в порядок территория 
вокруг многоквартирных домов. Целью 
меры поддержки «Дворы в порядок» яв-
ляется продвижение и создание возмож-
ностей для улучшения и повышения при-
влекательности среды проживания. Все 
квартирные и садовые товарищества воло-
сти Ляэне-Харью могут ходатайствовать о 
пособии на озеленение и благоустройство 
дворов многоквартирных домов.

Заявления можно подать через сре-
ду самообслуживания волости SPOKU, и 
каждое квартирное товарищество может 
подать одно ходатайство. Максимальное 
пособие на одного заявителя составляет 
2000 евро. Для квартирных товариществ, 
которые объединяют не менее 45 квартир, 
сумма пособия составляет 3000 евро, а в 
случае совместного ходатайства к сумме 
добавляется еще 1000 евро.

Информационный день пройдет 4 мар-
та в 17:00 на четвертом этаже здания во-
лостной управы Ляэне-Харью. ●Домик для мусора на Келламяэ теэ, 4 ФОТО: ЧАСТНАЯ КОЛЛЕКЦИЯ
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2024. aasta kevadel toimub LEADER - meetmete
projektitaotluste vastuvõtt Lääne-Harju Koostöökogus
2024-2027 strateegia 2024. a. rakenduskava alusel on avatud järgmised meetmed:    
               
Meede 2 Kogukond ja organisatsioonid (ühisprojektid), eelarve 54 380,00 eurot

Meede 3 Ettevõtlus (investeeringud), eelarve 122 354,50 eurot

Taotlusvoor on avatud 11.03 – 18.03.2024 kell 17.00.

Taotlusi saab esitada e-PRIA keskkonnas: https://www.pria.ee/

Lääne-Harju Koostöökogu piirkonda kuuluvad Lääne-Harju vald (Paldiski, Keila, Vasalemma, Padise) ja
osaliselt Saue vald (Kernu ja Nissi).
                                                                    
Lisainfo: Meetmejuht Marianne Adson, 5301 5752, marianne@vomentaga.ee
Taotlemise tingimused Lääne-Harju Koostöökogu kodulehel www.vomentaga.ee.

Kohalik tegevusgrupp hindab projektitaotlused 50 tööpäeva jooksul alates nende esitamise tähtajast. 2024. aasta kevadel toimub LEADER - meetmete
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2024. aasta kevadel toimub LEADER - meetmete 
projektitaotluste vastuvõtt Lääne-Harju 

Koostöökogus
2024–2027 strateegia 2024. a. rakenduskava alusel on 

avatud järgmised meetmed:   
• Meede 2 Kogukond ja organisatsioonid 

(ühisprojektid), eelarve 54 380,00 eurot
• Meede 3 Ettevõtlus (investeeringud),  

eelarve 122 354,50 eurot
Taotlusvoor on avatud  

11.03 – 18.03.2024 kell 17.00.
Taotlusi saab esitada e-PRIA keskkonnas:  

https://www.pria.ee/
Lääne-Harju Koostöökogu piirkonda kuuluvad Lääne-Harju 
vald (Paldiski, Keila, Vasalemma, Padise) ja osaliselt Saue 
vald (Kernu ja Nissi).

Lisainfo: Meetmejuht Marianne Adson, 5301 5752, 
marianne@vomentaga.ee

Taotlemise tingimused Lääne-Harju Koostöökogu kodulehel 
www.vomentaga.ee.

Kohalik tegevusgrupp hindab projektitaotlused  
50 tööpäeva jooksul alates nende esitamise tähtajast.
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

Продажа свежей рыбы! 
С 30.01.24 по вторникам в 
магазине Кейла-Йоа с 12:30 до 
12:45,  
в магазине Meie в Лауласмаа с 
13:15 до 13:45,  
в магазине Coop в Палдиски с 
14:00 до 14:30,  
в магазине Казепере в 15:00. 
По пятницам с 02.02.24 в 
магазине Meie в Харью-Ристи 
с 10:00 до 10:30,  
в Падизе с 10:45 до 11:15,  
в Румму с 11:30 до 11:45,  
в магазине Meie в Вазалемма с 
12:00 до 12:45.  
Информация: 56667897

Предлагаем работу 
АВТОТЕХНИКУ-МЕХАНИКУ 
Задачей является частичная 
разборка фургонов и 
установка дополнительного 
оборудования. 
От кандидата ожидаем опыта 
работы механиком или 
слесарем. 
Место работы: волость Харку, 
деревня Кумна, Bennett Grupp 
OÜ 
Контакт: +372 502 87 25; 
meeli@bennett.ee

Продам сухие дрова. Ольха 
черная длиной 25/30/40 см. 
Дрова доступны в развес и в 
сетчатом пакете 40 л. 
Влажные дрова по желанию 
покупателя. 5615 8990

Скупаю автомобили. Подходят 
в любом 
состоянии. Снятие 
автомобилей с учета. 
53451955, эл. почта 
autosober@gmail.com

Объявление  
Ремонт фасадов, 
утепление, оштукатуривание, 
реконструкция, мытье, 
покраска и дизайн частных и 
многоквартирных домов. 
Поможем найти лучшее 
решение для вашего 
фасада! Тел. 56474077 
info@europlaster.ee

Компания выполняет 
строительные и 
ремонтные, а также 
небольшие 
по объему работы.  
Тел. 56607554  
janek@janelldisain.ee

Новорожденные нашей волости

Поздравляем!

ПоздравляемПоздравляем!!

РОБЕРТ БРАУЭР
СОФИЯ АВЕРИЧЕВА

ЯАГУП ГОРБАН
ТОРИАН ТООМПЕРЕ

АГНЕС ГЕМСТ
ЭЛИНОР ТЯХЕПЫЛД

МАРИЯ ТРЕЙМАН
КАРМО СИЙТМАА

ЙОХАНН МЯЭСАЛУ

6 февраля    
Марианн Рандмяэ – руководитель Культурного 
центра Ляэне-Харью 
27 февраля  
Владислав Лушин – директор школы Лауласмаа

Дадашеву Нину 
которой 6 января  

исполнилось 102 года!

Лейтмяэ Вильму 
которой 3 февраля  

исполняется 101 год!

С днем рождения!

Поздравляем!

 24.02. в 7.30  Поднятие флага на площади  у 
трактира в поселке Падисе, затем праздничный 
завтрак в Падисе Кастелли.
 24.02.2024 в 7.34. Поднятие флага на площади 
поселка Охту. Затем зажигаем свечи на 
кладбище Охту и согреваемся утренним кофе в 
деревенской комнате.

ЭСТОНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКЕ 
106 ЛЕТ 


